
COM’È ANDATA A FINIRE? 
LA CONVENZIONE   AGGIORNAMENTO DEL 6/ 12/ 2009 
di Alberto Nerazzini 

MILENA GABANELLI IN STUDIO 
Esattamente un anno fa abbiamo parlato della sanità accreditata e raccontato la storia del San 
Raffaele di Roma. 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
Undici anni fa il grande polo oncologico degli IFO era solo un albergo nella periferia sud della 
capitale, un albergo che Don Luigi Verzè  compra per  costruirci  la  sede  romana del  suo San 
Raffaele.  Il  prete  manager,  però,  quando  non  ottiene  l’accreditamento  dei  posti  letto  dalla 
Regione decide di venderlo alla famiglia Angelucci, al prezzo di 270 miliardi di lire. Nemmeno 
gli Angelucci ottengono l’accreditamento, ma dopo qualche mese riescono a rivenderlo a Stato 
e Regione Lazio, incassando 320 miliardi di lire, 50 in più di quelli dati a Don Verzè. Il contratto 
porta la data del 19 ottobre 2000. Ma la svolta per Antonio Angelucci non è solo nel prezzo, 
bensì  nelle  clausole  che  fa  inserire  nel  contratto  di  vendita.  Una  riguarda  proprio  questa 
palazzina,  perché  lì  aveva  già  impiantato  la  sua  Fondazione  umanitaria  Silvana  Paolini, 
intitolata alla moglie scomparsa. Stato e Regione, dopo averla comprata, gli rigirano subito la 
palazzina, con un contratto d’affitto firmato dal figlio Giampaolo: un euro all’anno per 99 anni. 

ALBERTO NERAZZINI 
Direttore, mi dice anche che cosa fa la fondazione Silvana Paolini? 

AL TELEFONO DIRETTORE GENERALE IFO PROF. BEVERE 
Non conosco questa... La fondazione? Silvana Paolini? 

ALBERTO NERAZZINI 
La fondazione San Raffaele che è di fronte all’ospedale proprio. 

AL TELEFONO DIRETTORE GENERALE IFO PROF. BEVERE 
Non lo so, guardi. Non so qual è l’attività, insomma non lo so. Non glielo so dire. 

ALBERTO NERAZZINI 
Grazie. 

AL TELEFONO DIRETTORE GENERALE IFO PROF. BEVERE 
Prego. 

VOCE AL CITOFONO 
Sì? 

ALBERTO NERAZZINI 
Salve! 

VOCE AL CITOFONO 
Chi è? 

ALBERTO NERAZZINI 
Che fa la Fondazione? 

TECNICO FONDAZIONE 
La  Fondazione  Silvana  Paolini  è  una  fondazione,  quella  non  a  scopo  di  lucro,  quella  onlus, 
quello che fanno tutte le fondazioni. 

ALBERTO NERAZZINI



E cosa fa? 

TECNICO FONDAZIONE 
Non lo so io mi occupo della parte tecnica. Non lo so quello che fa la Fondazione sinceramente. 

ALBERTO NERAZZINI 
Siete dipendenti della Fondazione? 

TECNICO FONDAZIONE 
Sì, ma noi la parte tecnica. 

DONNA 
Salve. 

ALBERTO NERAZZINI 
Salve. 

TECNICO FONDAZIONE 
Va bene, io quando la posso far ricontattare orario d’ufficio oppure questo è una redazione, sta 
sempre acceso. 

ALBERTO NERAZZINI 
È una redazione. Sta sempre acceso, orario d’ufficio è meglio però... 

TECNICO FONDAZIONE 
Che tipo di informazione volete, così faccio parlare con la persona indicata? 

ALBERTO NERAZZINI 
Buonasera… Io voglio capire che cosa fate in questa palazzina come fondazione. Lei non mi ha 
saputo rispondere. 

TECNICO FONDAZIONE 
Io faccio l’operaio in pratica... 

ALBERTO NERAZZINI 
E cosa fa allora lei? Lei cosa fa? 

TECNICO FONDAZIONE 
L’operaio ripara le cose, cioè... 

ALBERTO NERAZZINI 
Ma dove le ripara? 

TECNICO FONDAZIONE 
O dentro la palazzina o nelle zone della palazzina dove mi mandano a me. Cioè scusate, io non 
c’entro niente, ma che ne so... 

ALBERTO NERAZZINI 
No, non ho mai sentito fondazioni che riparano le cose, capisce... 

TECNICO FONDAZIONE 
Le  faccio  un  esempio,  se  la  fondazione  ha  un  bagno  deve  avere  un  operaio  per  riparare  il 
bagno, scusi eh? 

ALBERTO NERAZZINI 
Perfetto, e lei da quanto tempo lavora per la Fondazione? 

TECNICO FONDAZIONE



Io ormai da due o tre anni. 

ALBERTO NERAZZINI 
E  in due  tre anni non ha proprio  idea di che cosa sta  facendo  la Fondazione. Che ne so,  fa 
ricerca  sul  tumore,  fa  la  ricerca  su... Di  solito  le  fondazioni  fanno  queste  cose  qua,  no?  Fa 
beneficienza, raccoglie fondi, fa ricerca... 

TECNICO FONDAZIONE 
Siamo una onlus, quindi se sa cos’è una onlus, di conseguenza sa che fa la fondazione. 

ALBERTO NERAZZINI 
No, io so che cos’è una Onlus, lei non sa che fa la fondazione per la quale lavora da due anni e 
mezzo! 

TECNICO FONDAZIONE 
E allora lei di conseguenza sa che fa la fondazione per carità, va bene? 

ALBERTO NERAZZINI 
E dormite qua, cioè abitate anche qua? 

TECNICO FONDAZIONE 
A volte sì, quando… dipende da quello che dobbiamo fare, va bene? 

ALBERTO NERAZZINI 
Ma anche i signori vivono qua? Sì, quella è una casa... 

TECNICO FONDAZIONE 
Come noi, esattamente come noi. 

ALBERTO NERAZZINI 
Lavorano anche loro per la fondazione? 

TECNICO FONDAZIONE 
E certo, per forza. Se no, non potrebbero stare qua, e che è un subaffitto? 

ALBERTO NERAZZINI 
No, ma è strana però, cioè è una cosa strana, cioè io vado in una fondazione... 

TECINICO FONDAZIONE 
Ok, è strano. 

ALBERTO NERAZZINI 
Perché entri in una fondazione... 

TECNICO FONDAZIONE 
Va bene, salve. 

ALBERTO NERAZZINI 
Mi sembra di entrare in un condominio. 

TECNICO FONDAZIONE 
Magari...! 

MILENA GABANELLI IN STUDIO 
I Signori Angelucci non avevano accettato di spiegare i perché e i percome.  Il seguito è stata 
una richiesta di risarcimento danni per 33 milioni di euro perché avremmo raccontato fatti non 
rispondenti  al  vero  e  non  usato  la  dovuta  continenza.  Deciderà  il  tribunale,  nel  frattempo 
Alberto  Nerazzini  è  tornato  a  vedere  come  vanno  le  cose  nella  fondazione  affittata



dall’ospedale a 1 euro l’anno per 99 anni. 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
La mattina dopo la messa in onda della nostra puntata, il 7 dicembre 2009, alla Fondazione si 
sono  presentati  alcuni  poliziotti  e  alcuni  carabinieri.  Sono  entrati  e  hanno  identificato  le 
persone presenti nella palazzina. Noi invece da queste parti ci siamo tornati più volte. Questa 
per esempio è la fondazione sei mesi dopo, a metà Maggio, è un martedì mattina, nessun via 
vai, sparite le macchine dal parcheggio, uffici apparentemente svuotati, come gli appartamenti 
del resto. Ci siamo andati anche di domenica, è il 16 maggio, tutto tace, ma nell’appartamento 
a  piano  terra,  quello  con  l’ingresso  indipendente,  c’è  qualcuno,  poi  una  signora  sale  in 
macchina e se ne va. Più tardi altre macchine si fermano davanti al cancello, e raccolgono un 
ragazzo. 

ALBERTO NERAZZINI 
Scusa! Scusa… Posso sapere se abiti qua? 

RAGAZZO 
No… No… No… 

ALBERTO NERAZZINI 
Sto raccogliendo delle informazioni su questa palazzina. Mi puoi dire se abiti qua? 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
Comunque, a maggio una cosa è certa. Gli uffici della Fondazione hanno traslocato. Non c’è più 
traccia dei dipendenti e sembrano spariti quasi tutti gli inquilini. Già, perché qui hanno abitato 
diverse persone, persone anche molto diverse fra loro. Per esempio, in uno degli appartamenti 
della palazzina ha vissuto il direttore operativo di Villa dei Fiori. È una delle tante case di cura 
del gruppo San Raffaele della famiglia Angelucci, accreditata con il servizio sanitario nazionale. 
Siamo dall’altra parte di Roma, zona Nord, quartiere Monte Mario. 

ALBERTO NERAZZINI 
Mi risulta che lei ha abitato lì fino a poco tempo fa… 

DIRETTORE OPERATIVO VILLA DEI FIORI 
Fino a gennaio ero lì, sì. 

ALBERTO NERAZZINI 
Fino a gennaio, quindi. 

DIRETTORE OPERATIVO VILLA DEI FIORI 
Dicembre… 

ALBERTO NERAZZINI 
Quindi volevo capire come mai era lì, se pagava un affitto… 

DIRETTORE OPERATIVO VILLA DEI FIORI 
Ma io ho fatto… mi hanno interrogato i poliziotti quindi ho parlato con loro… 

ALBERTO NERAZZINI 
Ma pagava l’affitto…? 

DIRETTORE OPERATIVO VILLA DEI FIORI 
No. 

ALBERTO NERAZZINI 
Non ha mai pagato l’affitto. 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO



Anche  un  altro  dipendente  del  gruppo  San  Raffaele  ha  abitato  a  lungo  in  uno  degli 
appartamenti della palazzina. Lo raggiungiamo al telefono. 

DIPENDENTE GRUPPO SAN RAFFAELE 
Non ho mai… ecco… non ho mai pagato nulla… cioè la Direzione Generale mi ha detto “quando 
sei a Roma ti puoi appoggiare lì”. 

ALBERTO NERAZZINI 
Esattamente questo volevo chiederle, se lei aveva pagato l’affitto… 

DIPENDENTE GRUPPO SAN RAFFAELE 
No, no, non ho mai pagato nemmeno un centesimo, anzi… assolutamente, nemmeno per  le 
utenze, nulla, assolutamente nulla… 

ALBERTO NERAZZINI 
E da quanto tempo? 

DIPENDENTE GRUPPO SAN RAFFAELE 
Sono due o tre anni… sì, due o tre anni. Sto cercando qualcosina che da tempo, da quando 
diciamo c’è  stata quella trasmissione mi hanno detto un po’ di  trovare un’altra collocazione, 
insomma ho  liberato  l’appartamento  immediatamente, a gennaio ho  liberato, eh!  Infatti mia 
moglie e mia figlia non sono più qui a Roma. 

ALBERTO NERAZZINI 
Dopo la nostra inchiesta? 

DIPENDENTE GRUPPO SAN RAFFAELE 
Sì, sì, sì, sì, sì… 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
Tra  gli  inquilini  della  Fondazione  c’era  anche uno  dei  266  lavoratori  assunti  dagli  IFO senza 
concorso,  come  deciso  da  una  delle  clausole  inserite  nel  contratto  di  vendita  che  Stato  e 
Regione firmarono con gli Angelucci. Si tratta di una impiegata da sempre in forza all’ospedale 
pubblico che quindi nulla ha a che fare con la Fondazione degli Angelucci. 

DONNA 
Pronto? 

ALBERTO NERAZZINI 
Pronto! Monica beep? 

DONNA 
Chi è? 

ALBERTO NERAZZINI 
Sono un giornalista e ho bisogno di parlare con Monica beep. 

DONNA 
Non c’è! 

ALBERTO NERAZZINI 
Pronto?... 

ALBERTO NERAZZINI – FUORI CAMPO 
È vero però che la dipendente dell’ospedale pubblico è la figlia di un altro direttore operativo di 
una casa di cura del gruppo San Raffaele, sempre accreditata al Servizio Sanitario Nazionale. È 
la RSA di Trevignano. Una sessantina di posti letto sul lago di Bracciano.



DIRETTORE OPERATIVO 
Non rispondo né sì né no… Se voi dite che c’era mia figlia Monica, eccetera, avete dei dati di 
fatto, se c’ero io in quest’appartamento, avete dei dati di fatto, avete fatto una trasmissione 
che io ho visto, avete fatto una trasmissione, c’avete dei dati di fatto, io non vedo perché vi 
debba dire, anche se è una cosa semplicissima, ma non vedo perché vi debba dire se abitava, 
se non abitava,  se  ci  stava,  se ho abitato  io,  se non ho abitato  io… Non vedo perché glielo 
debba di’! 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
Un altro inquilino che nulla aveva a che fare con le attività della Fondazione è sicuramente l’ex 
dipendente della società di vigilanza del gruppo Angelucci. Abitava nell’appartamento all’ultimo 
piano, quello sul terrazzo. 

EX DIPENDENTE DELLA SOCIETA’ DI VIGILANZA DEL GRUPPO ANGELUCCI 
Più o meno un anno ci ho vissuto, sì. 

ALBERTO NERAZZINI 
E si ricorderà quando l’ha lasciato però, l’appartamento… 

EX DIPENDENTE DELLA SOCIETA’ DI VIGILANZA DEL GRUPPO ANGELUCCI 
Sì, verso dicembre, prima del Natale. 

ALBERTO NERAZZINI 
Posso chiederle se ha mai pagato l’affitto in quell’appartamento? 

EX DIPENDENTE DELLA SOCIETA’ DI VIGILANZA DEL GRUPPO ANGELUCCI 
No, no. Mai pagato un affitto. C’erano altre due persone. 

ALBERTO NERAZZINI 
Sempre dipendenti della Secursì? 

EX DIPENDENTE DELLA SOCIETA’ DI VIGILANZA DEL GRUPPO ANGELUCCI 
Sì,  sì.  Perché  loro  prima  avevano  un  gruppo  sportivo  di  lotta  grecoromana  e  quindi  noi 
facevamo parte del gruppo sportivo e ci davano la possibilità di lavorare. 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
Quindi  nella  palazzina  affittata  a  un  euro  all’anno  alla  Fondazione,  come  abbiamo  visto,  ci 
abitavano tante persone. Il  primo piano però doveva  tornare nella disponibilità dell’ospedale 
già  sei  anni  fa.  Così  si  legge  nel  verbale  di  conciliazione  tra  Ente  pubblico  e  imprese 
appaltatrici,  sottoscritto  nel marzo 2004. Verbale  confermato  anche  nel  2005  con un  nuovo 
atto  di  transazione.  Oggi  è  il  2  dicembre  2010.  Torniamo  dal  direttore  generale  degli  Ifo, 
Francesco Bevere, per chiedergli se ci sono novità, se il primo piano della palazzina è tornato 
nelle mani dell’ospedale. Il direttore non ci riceve. Lo aspettiamo all’uscita. 

ALBERTO NERAZZINI 
Direttore! 

FRANCESCO BEVERE – DIRETTORE GENERALE IFO 
Mi scusi ma io sto scappando 

ALBERTO NERAZZINI 
Ma solo una stretta di mano! Ci possiamo vedere domani? Un minuto! 

FRANCESCO BEVERE – DIRETTORE GENERALE IFO 
Mi faccia una richiesta come ha fatto sempre, mi scusi! 

ALBERTO NERAZZINI 
Sì, ma visto che non ha reagito positivamente alle altre… Devo solo chiederle una cosa!



FRANCESCO BEVERE – DIRETTORE GENERALE IFO 
Devo scappare 

ALBERTO NERAZZINI 
Sì, ma domani. Domani! 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
Il  giorno  dopo  però,  alla  nostra  richiesta  scritta  risponde  che  non  ritiene  opportuno  un  suo 
intervento pubblico perché, ci comunica, lascia la Direzione Generale degli IFO, essendo stato 
ufficialmente chiamato a svolgere un altro e diverso incarico, sempre nell’ambito della Sanità. 
Il direttore non specifica, ma apprendiamo che da  lunedì scorso è  in  forza al ministero della 
Salute, con la carica di direttore generale della Programmazione. 

AL TELEFONO SEGRETERIA MINISTERO DELLA SALUTE 
Bevere? Eh sì, lui è il Direttore Generale della Programmazione Sanitaria, si è insediato appena 
ieri mattina. 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
Torniamo alla palazzina di via Fermo Ognibene, sede della Fondazione. Ha tutta l’aria di essere 
abbandonata.  Hanno  cancellato  ogni  riferimento  sui  citofoni.  E  se  li  suoni,  i  citofoni,  non 
risponde  nessuno.  La  direzione  generale  dell’ospedale  ci  manda  un  paio  di  uomini  della 
vigilanza. A seguire, il responsabile del servizio Prevenzione e Protezione dell’ospedale. 

ALBERTO NERAZZINI 
Stiamo cercando di capire cosa c’è oggi dentro questa palazzina 

RESPONSABILE SERVIZIO PREVENZIONE E PROTEZIONE DELL’OSPEDALE 
Oggi cosa c’è dentro a… ma noi non… non è nostra la palazzina. 

ALBERTO NERAZZINI 
È vostra! L’avete data in affitto 

RESPONSABILE SERVIZIO PREVENZIONE E PROTEZIONE DELL’OSPEDALE 
Sì, sì. Questa palazzina è stata data in affidamento alla Fondazione Paolini… 

ALBERTO NERAZZINI 
Silvana Paolini 

RESPONSABILE SERVIZIO PREVENZIONE E PROTEZIONE DELL’OSPEDALE 
Silvana Paolini 

ALBERTO NERAZZINI 
C’era  l’impegno  da  parte  della  Fondazione  di  rimettere  a  disposizione  dell’ospedale  il  primo 
piano della palazzina 

RESPONSABILE SERVIZIO PREVENZIONE E PROTEZIONE DELL’OSPEDALE 
Eh, eh, pure io ho sentito questo, però le dico, io non faccio parte di quelli che… su questo non 
so che dirle… 

ALBERTO NERAZZINI 
Io sono qua per fare il mio lavoro e voglio capire se ‘sto benedetto primo piano è tornato… 

RESPONSABILE SERVIZIO PREVENZIONE E PROTEZIONE DELL’OSPEDALE 
Ah no, io te posso dire che… no, che qua io, noi non ci siamo entrati. 

ALBERTO NERAZZINI 
Cioè è ancora loro il primo piano?



RESPONSABILE SERVIZIO PREVENZIONE E PROTEZIONE DELL’OSPEDALE 
Eccolo là, guarda. 

ALBERTO NERAZZINI 
No, il primo piano lo vedo, ma…! 

RESPONSABILE SERVIZIO PREVENZIONE E PROTEZIONE DELL’OSPEDALE 
Ci sarebbe scritto IFO. C’è scritto San Raffaele. 

ALBERTO NERAZZINI 
Perché quindi…? 

RESPONSABILE SERVIZIO PREVENZIONE E PROTEZIONE DELL’OSPEDALE 
C’è scritto San Raffaele. 

ALBERTO NERAZZINI 
Manco Silvana Paolini! 

RESPONSABILE SERVIZIO PREVENZIONE E PROTEZIONE DELL’OSPEDALE 
L’hai detto te questo, non l’ho detto io, io ho detto che c’è scritto San Raffaele, è pure bianco 
azzurro, manco me piace tanto. 

ALBERTO NERAZZINI 
Io devo capire questo: perché il primo piano è ancora… visto che c’è stato un lodo firmato e 
che questo è un ospedale pubblico 

RESPONSABILE SERVIZIO PREVENZIONE E PROTEZIONE DELL’OSPEDALE 
Santo Dio…! Tu vuoi capire, io lo so… 

ALBERTO NERAZZINI 
Quando sono venuto un anno fa qua c’era un gran movimento, adesso… 

RESPONSABILE SERVIZIO PREVENZIONE E PROTEZIONE DELL’OSPEDALE 
Aspetta… ah, ho capito quello che dici, c’era movimento nel senso di gente che entrava… 

ALBERTO NERAZZINI 
…Macchine che entravano e che uscivano… c’era… 

RESPONSABILE SERVIZIO PREVENZIONE E PROTEZIONE DELL’OSPEDALE 
Guarda, quello per noi è un cancello invalicabile. 

ALBERTO NERAZZINI 
Ma ti rendi conto? 

RESPONSABILE SERVIZIO PREVENZIONE E PROTEZIONE DELL’OSPEDALE 
Io mi rendo conto sì… cazzo non mi rendo conto? 

ALBERTO NERAZZINI 
Quindi non è cambiato nulla? 

RESPONSABILE SERVIZIO PREVENZIONE E PROTEZIONE DELL’OSPEDALE 
Eh, lì c’è scritto San Raffaele. 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
Tutta la palazzina quindi è sempre nelle mani della Fondazione. Infatti, continuando a chiedere 
informazioni  ai  vertici  dell’ospedale,  alla  fine  otteniamo  una  risposta  via  mail  dal  direttore 
generale facente funzioni, il dottor Giorgio Marianetti. Nemmeno lui accetta di incontrarci, ma



ci scrive che nel dicembre scorso è stato promosso l’ennesimo giudizio arbitrale. Il contenzioso 
si  è  risolto  il  13  ottobre  con  un  verbale  di  conciliazione  in  forza  del  quale  gli  IFO  hanno 
rinunciato a far valere la pretesa sull’immobile in questione. 
Sulla vicenda abbiamo sempre voluto ascoltare l’opinione di Renata Polverini, presidente di una 
Regione, il Lazio, che da anni fatica come poche a far quadrare i conti della sanità. Un motivo 
in  più  per  sentirla  oggi  è  che  ora  deve  occuparsi  anche  della nomina  di  un  nuovo  direttore 
generale per il grande polo oncologico degli IFO. Per la seconda volta le abbiamo chiesto una 
breve intervista. 

AL TELEFONO PORTAVOCE PRESIDENTE REGIONE LAZIO 
A maggior ragione se devono ancora nominare il Direttore non la fa l’intervista, mi dispiace io 
non so come aiutarti. Anche l’altra volta, ce l’avete chiesto e non per questioni particolari, ma 
m’ha detto di no. 

ALBERTO NERAZZINI 
Va bene. Mi dispiace, niente Polverini allora. 

AL TELEFONO PORTAVOCE PRESIDENTE REGIONE LAZIO 
Va bene. 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
Ma se l’ospedale pubblico ha deciso di rinunciare alla pretesa sulla palazzina di sua proprietà, 
resta  da  capire  come  sia  utilizzata  questa  sede  da  parte  della  Fondazione  San  Raffaele.  Il 
presidente del consiglio di amministrazione è Vincenzo Mariscotti. 

AL TELEFONO SEGRETARIA SAN RAFFAELE SPA 
Niente,  ecco,  guardi,  il  Dottor  Mariscotti  mi  ha  detto  di  dirle  che  lui  non  ha  nessuna 
dichiarazione da farle quindi… non glielo posso passare 

ALBERTO NERAZZINI 
Se può provare a chiedergli semplicemente cosa c’è adesso in via Fermo Ognibene 

AL TELEFONO SEGRETARIA SAN RAFFAELE SPA 
Guardi, mi mette in difficoltà perché comunque mi ha fatto capire che non vuole prendere la 
telefonata, immagino che sia piuttosto chiaro il messaggio che mi ha lasciato per lei, quindi… 

ALBERTO NERAZZINI FUORI CAMPO 
E quindi il mistero resta. 

MILENA GABANELLI IN STUDIO 
Ci risulta che la Procura di Roma abbia aperto un fascicolo e ci siano indagini in corso per reati 
contro  la  pubblica  amministrazione.  La  fondazione  San  Raffaele  invece  anche  stavolta  ha 
preferito non dire la sua per via del fatto che c’è un contenzioso in corso.


